



Le CCFD Terre Solidaire en Vendée



Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement

Décembre 2015 n°19

ASSEMBLEE DEPARTEMENTALE DU 15 OCTOBRE

Ce jour-là, soixante militants se sont réunis pour réfléchir ensemble sur la thématique retenue lors de l'assemblée du mois de juin :

Les problématiques du développement en lien avec la mer. Ce thème permettant au CCFD – Terre solidaire de bénéficier de l'impact du Vendée Globe pour réaliser auprès de tout public des actions d'éducation en lien avec les deux Mouvements d'Eglise : **la Mission de la Mer et la Pastorale du Tourisme.** Ces 3 entités ont créé l'association **MERAVENIR** qui pilote ce projet au moins pour les deux prochaines années.

Notre assemblée s'est déroulée en 3 temps :

« Retour de la pêche » :

A la marée haute, les pêcheurs ou riverains des différents océans du monde ont embarqué pour une partie de pêche

« L'ICI » : Grâce aux témoignages de Mr et Mme RABILLER, et sous la houlette du capitaine Gaston VINET, nous avons mieux compris les contraintes professionnelles et familiales du métier de pêcheur en mer. Si la solidarité à bord est une question vitale, elle existe aussi sur la terre ferme par différentes actions sociales.

Le « LA-BAS » : Suite à la projection d'un film sur les enjeux économiques de la pêche et leurs répercussions sur la vie des pêcheurs artisanaux de l'Afrique de l'ouest (Sénégal, ...), nous avons pu lancer nos filets pour récolter nos pensées et les actions à mener sur cette thématique :

Une grande surprise pour beaucoup d'entre nous habitant un département du littoral : **Notre grande ignorance de ce milieu humain et économique** d'où la nécessité d'avoir de la formation et des outils d'information pour avoir accès à **une analyse politique et économique.**

Le film met en évidence la manière dont les pays riches pillent les ressources halieutiques des pays du sud en utilisant les différentes réglementations internationales pour favoriser leur propre économie sans retour direct pour les populations locales.

La souveraineté alimentaire

Le manque de structures de base (électricité, réseau routier, usine de transformation ...) ne permet pas de valoriser la pêche locale et de permettre la vente du poisson frais hors du littoral.



LES ACTIONS A MENER :

- Se former en rencontrant des gens de la mer et s'informer sur les contraintes actuelles de la pêche industrielle.
- Faire des animations scolaires et grand public à partir du film une pêche d'enfer,
- Participer concrètement aux actions de MERAVENIR
- Qu'une équipe locale fasse une enquête sur le marché sur la provenance du poisson (zone de pêche)
- Au restaurant, demander l'origine du poisson, en cas de refus ou d'absence de l'information ... ou changer de menu !!!
- Tenir compte de la saisonnalité des produits.

« La pêche fut fructueuse ». A chacun d'entre nous ou en équipe, de la mettre à profit sur les 2 années à venir.

Une escale, pour se restaurer, a permis d'échanger de manière conviviale autour d'un pot d'amitié et du repas tiré du sac.

La marée faisant force de loi, nous dûmes revenir sur le bateau pour un troisième temps sur le changement climatique avec un temps de prière à partir de l'encyclique LAUDATO SI et des informations que vous retrouverez dans ce journal.

A 22h, « nous retrouvons la terre ferme », prêts à s'engager pour mieux connaître et faire découvrir les différentes problématiques liés à la mer.

TEMOIGNAGES

Dans le cadre de l'année consacrée, sœur Colette CHARRIER a eu l'heureuse initiative de recueillir des témoignages sur le lien entre le CCFD - Terre solidaire et les engagements de ses consœurs dans leur vie.

En voici quelques exemples :

Colette CHARRIER, COUTANCES

« Je me suis toujours intéressée au CCFD.

J'ai toujours été sensible au petit, à l'étranger, à celui qui est en manque de quelque chose d'essentiel : alimentation, manque de dignité, conditions inhumaines de travail, exploitation, maltraitance, violences, perte du sens de la vie...

Au long de ma carrière dans l'enseignement et la pastorale, j'ai essayé de sensibiliser les enfants et les jeunes (catéchèse, ACE...) surtout au moment du Carême, aux actions proposées par le CCFD et le Secours catholique : Kilomètres de soleil, etc.

J'ai très souvent participé aux journées de formation du CCFD. Quand les Religieuses sont entrées dans la Collégialité, je me suis investie un peu plus.

Depuis deux ans, je suis à l'équipe locale de La Roche : je participe avec intérêt aux réunions où je sens un climat très fraternel. J'admire et je rends grâce à Dieu pour le don généreux des membres, avec lesquels je me sens en communion. Une fois ou l'autre, j'ai fait un compte-rendu et je fais le lien avec la Conseillère Générale Déléguée pour la France et les Communautés de Vendée, surtout par l'envoi du Journal du CCFD de Vendée. C'est une goutte d'eau... Le Cardinal Newman disait :

« Dieu m'a créé pour un service précis, il m'a confié un travail qu'il n'a confié à personne d'autre. »

C'est cela que j'essaie humblement de réaliser. »

Marie-Josèphe REMAUD, LA ROCHE SUR YON

« Mes motivations pour le CCFD :

- Je suis d'accord avec ses orientations et sa méthode de travail et ça me paraît toujours aussi important. J'ai participé, pendant plusieurs années, à la préparation de la fête « Terre d'Avenir » au plan local.*
- J'ai donc essayé de favoriser la prise de conscience des participants à cette fête, adultes et jeunes, par le contenu des activités et par l'information.*
- J'ai aussi participé à la préparation de la messe du 5^e dimanche de Carême toujours pour aider à la prise de conscience.*
- Je participe chaque année à la journée diocésaine du CCFD du mois de janvier. Actuellement, je suis toujours de cœur avec le CCFD mais je suis limitée.*

Georgette BLUTEAU, BOURGENAY

« A l'occasion du cinquantenaire (du CCFD, en 2011) lors de l'assemblée annuelle du CCFD en Vendée, les

congrégations religieuses présentes dans le diocèse ont tenu à manifester leur entrée dans la collégialité du mouvement, suite à la constitution de l'association IRSI au niveau national. (Instituts Religieux et Solidarité Internationale).

Sœur Michèle BARROT des Petites Sœurs de l'Assomption a travaillé au niveau national pour la réflexion et l'implication sur le Crédit Associatif.

Actuellement dans une équipe locale, la mobilisation est centrée sur la campagne de Carême, avec une implication pour sensibiliser les communautés paroissiales, en particulier au moyen de « la tenture » avec le sens qu'elle exprime pour « le jeûne, la prière, le partage ».

De temps à autre, je signe une pétition et je participe à une activité de la SSI (Semaine de la Solidarité internationale). C'est une bonne contribution à l'ouverture à « l'universel » et à « aller aux frontières » selon l'invitation pressante du pape François. »

Jacqueline BITEAUD, Saintes

« Dans les paroisses où j'ai travaillé avec les enfants du K.T., et les ados, j'ai essayé de les sensibiliser à l'esprit du CCFD, en les faisant participer aux actions proposées .ceci en lien avec des adultes : catéchistes, parents attentifs au problème de la Faim dans le Monde. Surtout au moment du carême.

En 2014, après « Un Appel » j'ai accepté de rentrer dans l'Equipe Diocésaine. J'y ai découvert " l'amplitude" des actions du CCFD – Terre Solidaire et des accents forts de sa mission, entre autres :

- La collégialité avec ses 29 Mouvements et Services d'Eglise.*
- Le respect de la dignité de la personne humaine*
- L'agir sur les causes de la Faim dans le Monde*
- Le partenariat, la solidarité internationale*
- L'ancrage dans l'Evangile*
- L'importance de la formation et de la sensibilisation La journée diocésaine et la quête dans la rue en font foi.*

Chaque mois, le travail en commun de l'équipe diocésaine m'a émerveillée, par la conviction, les engagements de chacun et comment dire un esprit de connivence pour faire avancer les choses.

Je suis heureuse de cette expérience d'Église. Je pense que la réflexion, la Mission du CCFD Terre Solidaire sont vraiment en adéquation avec l'Encyclique " LAUDATO SI". »

Colette CHARRIER

Un grand merci pour ces différents actes de la vie quotidienne mêlant le Ici et le Là-bas, et leur ancrage dans l'évangile

JOURNÉE DIOCÉSAINNE DU CCFD – TERRE SOLIDAIRE



SAMEDI 30 JANVIER 2016 (9 H 30 à 18 H)

SABLES D'OLONNE - Lycée Sainte Marie du Port

DÉRÈGLEMENTS CLIMATIQUES : LES ENJEUX POUR LA PÊCHE, DU LOCAL AU GLOBAL

Avec la participation de la Mission de la Mer et de marins-pêcheurs de Bretagne et de Vendée

Renseignements : **02 51 44 15 28**

et sur <http://vendee.catholique.fr/ccfd-terresolidaire>

Le communiqué a été envoyé aux paroisses, responsables des Mouvements et Services et aux responsables d'équipe locale CCFD.

Des compléments d'information et un flyer d'invitation vous seront envoyés début janvier.

Penser dès maintenant au co-voiturage pour les Sables.

HEURES D'OUVERTURE DE LA PERMANENCE :

- **Mardi, Mercredi et Jeudi après-midi de 14 H à 17 H**

FAIRE CONNAITRE NOS ACTIONS

Chaque équipe fait des actions soit auprès des scolaires ou du grand public. N'hésitez pas à écrire un article sur leur déroulement et nous le faire parvenir outre ce journal, il existe un blog régional pour diffuser nos différentes réalisations. Cela permet un échange entre les différents comités et on peut ainsi, comme le colibri, faire notre part pour faire mieux connaître les enjeux d'une terre solidaire. Un article avec des photos, c'est génial !!!! Mais attention de ne pas prendre des photos d'enfants lors des animations pour un problème de droit à l'image.

AUTRES DATES A NOTER :

- **Samedi 5 mars 2016 : FÊTE RÉGIONALE DU PARTENARIAT À RENNES.** Tous les membres et sympathisants du CCFD- Terre solidaire sont invités à cette journée festive de rencontre avec des partenaires . **A RETENIR DÈS MAINTENANT SUR VOS AGENDAS.**

- **mercredi 10 février 2016** : Entrée en Carême
- **dimanche 13 mars** : **collecte du CCFD dans les églises**

(Une collecte publique aura peut-être lieu en mars. Des informations vous seront données dès que possible)

- **Du 5 au 8 mai 2016** forum national à la Pommeraye
- **Jeudi 16 juin 2016** assemblée de fin d'année

LE 13 NOVEMBRE

Suite aux attentats du vendredi 13 novembre, je vous propose ce texte écrit dès le lendemain par Philippe MERIEU, pédagogue et élu régional Rhône Alpes.

« Prendre soin de l'humain

Nous savions que la vie était fragile, que l'humain c'était par moment et que la démocratie était menacée par les forces archaïques qui habitent encore le monde.

Nous savions que, face à la vacuité de nos modèles économiques fondés sur la consommation compulsive, notre occident peinait à offrir un autre idéal que l'assujettissement aux intégrismes.

Nous savions que tout ce qui nous tient à coeur est mortel et que l'obscurité absolue peut, un jour, faire oublier l'espoir de toute lumière...

Que cette nuit terrible où nous avons éprouvé la terreur de la pénombre, nous rappelle notre fragilité et notre finitude.

Qu'elle renforce ainsi notre détermination à prendre soin de toute vie, de toute pensée libre, de toute ébauche de solidarité, de toute joie possible.

Prendre soin de la vie et de l'humain, avec une infinie tendresse et une obstination sans faille, est, aujourd'hui, la condition de toute espérance.

Sachons qu'un seul sourire échangé, un seul geste d'apaisement, aussi minime soit-il, peut encore, contre tous les fatalismes, contribuer à nous sauver de la « barbarie .. »

Philippe MERIEU

CAREME 2016

La plaquette « Vivre le Carême 2016 » pourra être commandée par les bénévoles de la permanence au début janvier 2016. Le fichier numérique est disponible en téléchargement sur le site « Solidarnet » du CCFD (accessible pour les adhérents du CCFD). Si vous souhaitez recevoir ce fichier par mail pour découvrir dès maintenant le contenu plus détaillé de la plaquette, vous pouvez en faire la demande à la permanence d'accueil.

Extraits de l'édito :

« Aujourd'hui, nos sociétés sont particulièrement marquées par l'actualité internationale dont nous vivons les conséquences ici même en France.

Menace terroriste, attentats à Paris en 2015, radicalisation politique et religieuse, vagues de réfugiés liées en particulier aux conflits au Moyen-Orient... tous ces phénomènes interrogent notre société et ses fondements : quelle place pour l'étranger dans nos communautés ? Comment penser notre identité dans un monde en mutation où les cultures tendent à se mélanger de plus en plus ?

Quelle conception de la solidarité et plus particulièrement de la solidarité internationale faut-il défendre pour surmonter les clivages et permettre une mondialisation de la fraternité ? Comment construire ensemble un bien commun qui tienne compte des spécificités de chacun ? »

« Vous trouverez dans ce document :

- Des réflexions spirituelles sur le sens de la « communauté » ...

- Des propositions d'animations (oeuvre artistique originale pour avancer sur ce chemin de carême) ...
- Des témoignages d'acteurs de solidarité engagés dans leur pays qui savent mettre en oeuvre des solutions, qui permettent de construire cet idéal en intégrant et en valorisant les différences sans pour autant tout accepter. »



Le CCFD – Terre Solidaire vous souhaite de bonnes fêtes de fin d'année.

© carte-imprimer.com

